名化

第62号 (発行日)

2015年11月1日 発行所:真宗大谷派念佛寺 6638113 西宮市 甲子園口2丁目7-20

電話·FAX (0798) 63—4488

(発行人) 土井紀明

mail:bachkantata2mubansou@zeus.e onet.ne.jp

http://www.eonet.ne.jp/^souan/

<u>案内</u>》

○ 〈同朋の会〉 毎月22日 午後2時始。

〈念仏座談会〉

毎月2日と12日午後3時始 〈聖典学習会〉

毎月6日午後7時始。

〈真宗入門講座〉

毎月18日午後6時30分始。 *8月は2日の念仏座談会と6 日の聖典学習会以外は休み

音 宗祖 :息あることなかりけり 縁を度してしばらくも 光世界を照 勢至もろともに 「讃阿弥陀仏偈和讃」

曜し

して、 ない。) 薩 脇ゥ現 の菩薩に縁のある衆生を救済 11 は、 の世界を照らし、 侍じ代 である観音菩薩と勢至菩 語 慈悲の光明によって迷 しばらくも休むことは 訳 弥 陀 如 それぞれ 来 様 \mathcal{O} お

*

このご和 弥陀仏偈』の中にあります 讃は曇鸞大師 『の『讃

ろの聖 衆において「観世音・大勢至は もろもろの有縁を度してしば 聖人のお歌です。 仏の左右に侍して神儀を顕り。慈光、大千界を照曜し らくも息まざること、 をもとにして作られた、 の時を失せざるがごとし。 衆において最第一なうじゅ 大海の 曜し、 親鸞 す。

陀仏と別の存在では 観音菩薩と勢至菩薩は、 ありま 冏

> す。 勢至菩薩のお働きともいわれ りない徳用」と言われてい お働 勢至の二菩薩です。 の脇にまします菩薩が観音と と言われるときは、 るのです。そして、「弥陀三尊」 身近に働 薩といわれ、智慧が私たちに しよう。 \mathcal{O} せ 近に働いて下さる面を観音菩 「いのちと智慧と慈悲のか 面 ん。 そのお慈悲が私たちに 智慧の きと表されるの を人格化して観 冏 阿弥陀仏は基本的に いていて下さる相を 弥 お徳を勢至菩薩 陀 仏 0 お 阿弥陀仏 音菩薩 でありま \mathcal{O} ま 身 ぎ

導いて下さったと、そのよう 史の上に出現されて私たちを に受け取っておられます。 至菩薩は法然聖人となって ったのが聖徳太子であり、 実の歴史の上に現れ出て下さ 親鸞聖人は、 観音菩薩が 歴

Ł は観音菩薩の化身であったと 法に導き入れて下さったのが お母さんであれば、お母さん て導いて下さった先生は 私たちにおいても、 いえますし、 私に仏法を説 私を仏

っている、

現 で、慈悲と智慧の光明 かりけり」 ら言えば、

みましょう。 ここで一つ 問題提起をして

常に困 ません。 をかけて下さったのかも 音菩薩がその人となって情け るようなときに生活の面倒を みてくれた慈悲深いお方は観 法に [窮して食うに困 関 わりがなくても、

けて、 さり、さまざまなお導きを受 えましょう。 いたのは、 をいただき、 きを長く 蒙ってきた、とも言 いただく身にならしていただ そういうさまざまなよき縁 今日まで生き、 、観音・勢至のお働 助けとなって下 仏法を

それを観音・ 勢至様 \mathcal{O} 側 か

しばらくも 休息あることな世界を照曜し、有縁を度して 観音勢至もろともに 慈光、

て迷いの世界を照らし、 たちを救いに至らしめて下さ なく活動し続けてられて、 といわれるのです。 でも 休み 私 0 る物質の存在 現 できるのは、 いと思います。 私たちが普 通

体どこに働いて下さって ある、ということですが、 のでしょうか」 慈悲の光でもって働きづめ 弥陀仏や観音・勢至様 で

いえましょう。世に現れて私な

て下さったとも

を導

あるいは直

接、

ってい

非

知

識となってこの

至菩薩

が

仮

に

善

ません。 も確認できないではないか」 話を聞くと、架空の話に思え現代、この和讃のようなお という点です。 といわれることが少なくあ るとかいうけれど、どこにそ ておられるとか、仏に救われ や菩薩がましますとか、 て疑ったりします。それで「仏 んな活動があるのか、どこに 働 11

知れ

てみたいと思います。 この点を仏教の 教えに尋 ね

領域はどこかということです が、それは心の領域といって いのでしょう。 接 ま ず、 的に働いて下さっている 阿弥陀仏や菩薩方 が

を便宜的に分けて考えてみた そこで、分かりやす 物質の領域と心の領域と 1 よう

がいます。 ッドがあり、 念象です。目の前に机があり 太陽などがあります。 目に映って見え 樹木があり空に (一部) とその いろ 知ることが いろな人

物質現象といえましょう。物質現象といえましょう。空気も水も家質現象ばかりです。物質現象質現象ばかりです。物質現象質別象ばかりです。物質現象がありです。物質現象があるものはすべて物質存在、もるものはすべて物質存在といってきるものはすべて物質存在という。

す。

は意識すなわち心でありまじたりしているそのもの、そいだりしているそのもの、そ知覚し、判断し、考えたり感知覚し、物質現象を観測し、と認識し、物質現象を観測し、と認識し、物質を物質

います。いますが、そうではないと思いますが、そうではないと思く小さな現象のように思って、私たちは、心の働きはとか

り込みます。 きは」(心) は天文学者に「心」があるか いる天文学者が、広大な宇宙 意識)は天上の月の姿をも取 しょう。 広大な働きであるともいえま 天体さえも入れ込むほどの、 あり月があると「知るはたら り人がいる、あるいは太陽が 事象を知ることができるの 目の前に 何も分かりませんし、人 って、心がなければ、 目(見る用き、見る 机 は月や太陽などの 宇宙を観測して があり樹木があ

> か、 ば、 11 L 外 じられます。目に見えるのは で広大な領域であることが感 的な空間とは りません。心というものは実 族 に不思議な働きであり、 のです。 の物質(物質の一部)だけ か見えません。心は見えな 「身体」ということも分か 自分の身体も心が 目 ありません。 (T) 樹木も何も分かりませ の新 「異質な意味」 間も机 宇宙どころ なけ 物質

このように物質面と意識のこの」であります。

心の領域はおよそ三つの領域 に分けて説かれています。 に分けて説かれています。 ており意識している表層意識 をして表層の意識の下にある をして表層の意識の下にある をして表層の意識の下にある は教では早くから知られていますが、西洋では二〇世紀に ますが、西洋では二〇世紀に なってフロイトとかユングと なった精神科学者によって唱 えられるようになりました。

自分で自覚的に知られる意識としての表層意識。それだけではなく、眠っているとき働いている深層意識。それだ

そして、自分では意識できない深層の意識 (無意識)にない深層の意識 (無意識)になきな情念や煩悩の因、あるいは今までの経験したことの印は今までの経験したことの印象が蓄積 (薫習)しているの気が蓄積 (薫習)しているのにと仏教では教えられます。「我と我が身に執着する心」「どこまでも生きたい、生きたい」という本能とでもいうない。

おます。おます。おます。おき識(六粗)とし、深層意なき識(六粗)とし、深層意など)では、表層意識を粗大など)では、表層意識を粗大など)

さ

て、

ある学派の仏教では

そしてこういう個人の粗大な意識と微細な意識は、無明な意識と微細な意識は、無明まっており、それを迷いの心まっており、それを迷いの心まっており、それを迷いの心まっており、それを迷いの心が利たちの心であります。 、山の固まりのようなものでかります。 ないでしょうか。冷たく固はないでしょうか。 ないでしょうか。冷たく固まっている氷山の一つが私のでしょうか。

心であると。

のではないでしょうか。時に と氷が海面であい対している 他者も同じ一つの氷山で、氷 す。しかも水面下の氷は表面 れない深層意識(無意識) はそれこそぶつかりあってし まいます (争い)。 の氷よりずっと大きいですね。 水面下の氷の固 る部分であり、 そして日常の として 日常では まりでありま 海面に出 表 層意識 てい は氷 は

大きな海に浮かんでいる一大きな海に浮かんでいる一

ましょう。な領域に直接しているといえの広大な空間、いわば物質的の左大な空間、いわば物質的でして表層意識の氷は海面

きます。
大海は心の領域とイメージで上を物質的な領域としたら、

しょう。
大な無量の心であるといえまある大海の海水そのものは広ですが、氷山がそこにおいてですが、氷山がそこにおいて

一つの氷の固まりが個々の生海水が冷たく固まった一つ

でいます。
思数の氷山を包んしかし、無量の海水に包まれています。この海水は無量無

そして仏教では、この包域でいる無量の海水とたとえらでいる無量の海水とたとえらいら私たちの心(凡心。煩悩心)は仏心に包まれているのであります。 であります。

いえましょう。
いえましょう。
かいわば三相になっていると
かな無意識の領域、そして広

にいる私たちであります。 にいる私たちであります。 にいる私にと言っていいで しまう。我執で固まって苦し しまう。我執で固まって苦し しまう。我執で固まっていいで しまう。 したと言っていいで

そんな私たちに無量の海水である大悲の仏心が、氷の固である大悲の仏心が、氷の固である大悲の仏心が、氷の固である大悲の仏心が、氷の固である大悲の仏心が、氷の固である大悲の仏心が、氷の固さ、それが阿弥陀仏の光明でき、それが阿弥陀仏の光明であり、ここでは観音菩薩や勢あり、ここでは観音菩薩や勢あり、ここでは観音菩薩や勢

いるのでありましょう。至菩薩としてお示し下さって

ではいるのです。 、はたちは私の知らぬまから、 、によるする所に仏なのででで、 、によるする所に仏なのででで、 、によるするがらわれを ででいるのですね。その はられているのですね。その はられているのですね。その はられているのですね。その はられているのですね。その がられているのですね。その がられているのですね。その

として説かれています。
あり、心の領域でのことがら
仏心と凡心、心と心の関係で
その対象としての私たちは、

のではないでしょうか。 それを外の空間的、いわば をを「確認」したり「実証」 きを「確認」したり「実証」 がに仏や菩薩の働きを架空の がに仏や菩薩の働きを架空の がではないでしまい、阿 のではないでしょうか。

ですから観音菩薩や勢至菩薩のお働きづめに働いて下されば見ているのであって、それは見えませんが、かぎりない智慧とぎ悲の光(心光)として休みなく働きづめに働いて下さみなく働きづめに働いて下さっているのですね。 (了)

具宗信心の同い

問い

東京寺 開命であり、「マカセョ」ということ う阿弥陀仏の「阿弥陀仏」は「助 は分かります。しかし、南無 は分かります。しかし、南無 は分かります。しかし、南無 はっしかし、南無 はっしかし、南無 はっしかし、南無 はっしかし、南無

【お答え】

南無阿弥陀仏は阿弥陀仏の南無阿弥陀仏は阿弥陀仏の高味と言われます。 「タノメ」とは「マカセヨ」 「タノメ」とは「マカセヨ」 ということであり、「阿弥陀仏ということであり、それは「タノメ、ターカーカーカーカーカーカーカーがであり、「阿弥陀仏の南無阿弥陀仏は阿弥陀仏の

「至心 信楽 欲生我国」と「至心 信楽 欲生我国」と信じて(信楽)我が国とであり、中心は「信ぜよ(信と我国)」の阿弥陀仏の思し召とであり、中心は「信ぜよ(信楽)」です。「信ぜよ」とは信楽)」です。「信ぜよ」とはにないない。「マクメ」の意味となります。「タノメ」の意味となります。「タノメ」の意味となります。

置法になって強調されていて、の阿弥陀仏の仰せ。それが倒まる助けるから、我をタノメ」ですから第十八願は、「まる

とある仏語からです。

告げるお言葉であります。スケル」との絶対的な救いを「タノメ、そのままなりをタ

けたもう、それが南無阿弥陀 スケル (阿弥陀仏)」と喚びか 弥陀仏」の内容になります。 と言われるのです。こうして 取して捨てざれば阿弥陀と名 ですが、私たちをまるまる摂 取って捨てず、かならず浄土 るから、我にマカセヨ」との で、このお働きを「阿弥陀仏」 る」は「そのままなりを摂め「そのままなりで汝を助け 仏の名号のいわれです。 大悲心は「タノメ(南無)タ 末は弥陀がまるまる引き受け づけたてまつる」(浄土和讃) め取って助けたもうゆえ、「摂 「摂め取る」「タスケル」は「阿 へ連れていく」との思し召し 阿弥陀仏が、「汝の罪と行く

* *

問い

かれているのでしょうか。というのは、聖典のどこに書陀仏の名号となっておられる十八願を成就して南無阿弥

【お答え】

てこのお経の本願成就文には、第十七願に名号が讃えられ、第十七願に名号が讃えられ、

覚を成らじ」

誓う、正

十方に超えん。究竟して聞こ「我仏道を成るに至りて名」声

と説かれています。

乃至一念せん。心を至し回向を 聞きて、信心歓喜せんこと、タ 「あらゆる衆生、その名号を

したまえり、かの国に生ま

れ

んと願ずれば、すなわち往

お心は、南無阿弥陀仏の名号 せることを通して私たちにそ ています。ということは第十 ここで書けませんが、名号を と説かれています。詳しくは 十七 るのですが、それは大経の第 されるということです。 として私どもに回向され聞か あります。いわば第十八願の \mathcal{O} くところに実現すると説かれ きになっています。ここに第 になると、釈尊はここでお説 と迷いの世界に退転しない身 聞くところに、真実信心が人 を得て不退転に住す。」 して聞かせようと誓われてい 名号(名声)を私たちに回向 は、名号として私たちに聞か 十八願のお助けは、名号を聞 (機)の上に与えられ、二度 こうして十七願において、 救いを実現して下さるので (願の「まるまるのお助け」 願の意趣である重誓偈

木村無相さんの法信8

さんの最後のお手紙です)(昭和五十八年十二月二十二日付けの無相

ナムアミダブツ

ナムアミダブツ

ナムアミダブツ

十分 五十八年十二月二十二日 水 午前五時

の二人ベヤにて。 武生駅前から歩いて五分の林病院の四階

病臥無相

紀さん――

っているのです。く「体力」が、サッパリなくなって、こまく「体力」が、サッパリなくなって、こまかりでなく、字を書く、手紙、ハガキを書今回の病気では「体力」「視力」がないば、ハガキや手紙、沢山もらっているのに、

下円もつかいました。 『慈光』誌の『念佛詩抄』のカタチで信 神のこと書く「気力」がなくなって、ヨッポドで を書く「気力」がなくなって、ヨッポドで なくては、手紙、ハガキ書けなくなり、大 なくては、手紙、ハガキ書けなくなり、大 なくては、手紙、ハガキ書けなくなって「念佛 神のこと書く「気力」がなくかって「念佛 がなくなって、ヨッポドで なくては、手紙、ハガキ書けなくなって「念佛 からやめましたが、今度は がなくなって、ヨッポドで なくては、手紙、ハガキ書けなくなって「念佛 からやめましたが、今度は がなくなって、ヨッポドで なくては、手紙、ハガキ書けなくなって「念佛 がは電話で、御返事するので、十一月十九 方に関語で、御返事するので、中一月十九 のカタチで信

ダの調子、すこしいい時、かけるのです。ハガキを書くほどでありませんので、カラそれも、電ワかけるもシンドイが手紙、

とうとう今朝になりました。が書けないで、一日のばし、二日のばして、な々、書かねば々々々々と思いつつ、それで、それまでに、ゼヒ一度、書きたい々々一月三日に、紀さん来てくれるというの

(す)。 今朝はこれをどうでも書いて速達で出し

0

。とてもシンドイのでいろいろ書けませ

 \cap

今度の病キは、この春、三、四、五月と 入院した生まれてはじめての「タンノウエン(砂がたまっていたいいたい)」と「カン(砂がたまっていたいいたい)」と「カングウ病」の再発で、十一月十八日夜、インゾウ病」の再発で、十一月十八日夜、インがけない「点滴注射」を十日つづけ、やっと、いたみがおさまり、一日一万円のやっと、いたみがおさまり、一日一万円のカイフクせず、入院三十三日目の今日、なおツキソイがほしいほど悪いのです。

すが、要点だけになります。ん。一時間か二時間ベッドで、話は出来まますが、もう大勢の人の話相手は出来ませ、入院しても、来る人は、いつも来てくれ

かしい」と、最后のトシのつもりで、「昭今年は正月ごろから、どうも「今年はお

やしい。ので、それ楽しみにしていたが、それもあ月二十日で八十才、お釈迦様のトシになる和五十八年」と書くようにしたが、来年二

もうこれが、此の世で会える最后でしょます。

う。それからはもうこれが、此の世で会える最后で

お念佛さま

の中にて。

すよ。 ハカライやまぬ間はハカラッテよいので

くていいのですよ。 ミダにまかせられぬ間は、まかせられな

ハカライもやめ時節が来たら、いつの間にか、

。 お念佛一つにならざるを得ぬことになミダにまかせる意識なしにまかせて

ナンマンダブツいつでも、今のまンまで、

これだけです。

7 11

そのお念佛も、

それはまたそれでいいんですよ。称えられなくなったら、

が出来なくなっても、ノドモトでも、ムナモトでも称えること

わりないそうですよ。「生死まる、オヒキウケ」にはすこしもか如来さまの

しただ念佛してミダにたすけられまいらすべ

「如来のお勅命」との「よき人の仰せ」

よ。凡夫の方のがかかっているだけで、お助けだそうです

ミダにまかせられないも、ハカライやまぬも

如来のお助けないのです。

御引受けには

ただただ

ニモイラヌラシイですよ。の「仰せ」だけ、「勅命」のホカは、ナンただ念佛せよ

С

カラダメリメリといたくて。の言葉と思って下さい。もう書けません。一月三日に来れなかったら、これが最后

真由実さんによろしく々々々々

ナムアミダブツの仰せだけ、お勅命だけ。ナムアミダブツナムアミダブツヤムアミダブツやっとこれだけ書けて、ヤレヤレです。

[2/22 (水) 午前五.五0)

《念佛寺報思講》

十二月二十二日 (火)

藤原 正寿 先生ご講師 大谷大学准教授(真宗学)

勤行・法話(念佛寺住職)があります。 *なお十二月二十二日は**午前十時**より